



Vœux aux Niortais
Discours de Jérôme BALOGE, Maire de Niort
Samedi 14 janvier 2017

Seul le prononcé fait foi

Mesdames et Messieurs.

C'est un plaisir, avec l'équipe municipale à mes côtés de partager ces vœux, ensemble, pour 2017. Je rencontre beaucoup d'entre vous dans la ville tout au long de l'année et j'attache de l'importance à ces moments d'échanges.

A l'avant-veille du vote du budget 2017, je tenais à commencer par vous informer de la situation de la Ville. Rétablir les finances de la Ville est un effort de tous les instants dans un contexte particulièrement défavorable.

Depuis 2013, la Ville a perdu 5 millions d'euros de dotations d'Etat. Il a fallu aussi faire face à un endettement record, atteignant 90 millions d'euros en 2014. Malgré cela, en deux exercices budgétaires, la dette de la ville a diminué de 10 millions d'euros. Cela a été rendu possible notamment par la renégociation des emprunts.

En deux ans, bientôt trois, la Ville a réalisé d'importantes économies sur les dépenses de fonctionnement tout en préservant la qualité du service public. Cet effort, c'est à la fois la volonté des élus mais aussi l'effort de toute une collectivité. Je tiens à remercier tout particulièrement les agents de la Ville de Niort pour leur implication.

Après deux ans, bientôt trois, **les résultats sont là. Ils ont été obtenus en respectant un engagement fort : ne pas augmenter le taux des impôts locaux. La promesse du stop fiscal est tenue. La réduction des dépenses est engagée. Le budget est équilibré. Aujourd'hui les investissements peuvent reprendre.**

Bien sûr, cette année encore, présenter un budget en équilibre a été un tour de force avec les contraintes qui s'imposent à la Ville. 2017 sera une année d'élections nationales. Elle ouvre une nouvelle période d'incertitudes pour les finances des collectivités locales et en premier lieu pour nos communes, nos services publics.

Dans ce contexte incertain, nous devons aussi avancer avec l'assurance de nos atouts. De ce point de vue, l'année a bien commencé. Niort compte, à nouveau, plus de 60 000 habitants : 60 450. C'est une dynamique nouvelle.

Non seulement Niort connaît l'une des plus belles progressions démographiques des villes qui nous entourent, mais l'agglomération aussi.

Dans cette Nouvelle Aquitaine, notre ville affiche le taux de chômage le plus faible. C'est un bassin dynamique qui a mieux résisté que beaucoup d'autres aux années de crise. Cette dynamique nous la devons à ces entreprises qui **réussissent** à Niort ou depuis Niort. C'est la formidable transformation de nos mutuelles. C'est le développement de l'aéronautique. C'est également tout le tissu de nos PME et PMI. C'est encore tous ces porteurs de projets qui innovent dans le numérique, dans le sillage de nos grandes entreprises.

Le développement de la filière numérique est aujourd'hui une évidence dans le bassin Niortais. Les besoins sont nombreux et prometteurs. Sous l'impulsion de l'Agglomération et d'entreprises partenaires, un lieu dédié propice à l'innovation, au développement des start-up, à la formation de haut niveau devrait voir le jour à Niort. On y travaille.

Pour être numérique, la ville doit être équipée du très haut débit. Ce déploiement est en cours dans le cadre d'une maîtrise d'ouvrage nationale confiée à l'opérateur historique.

Je tiens à rassurer. Le plan de déploiement de l'opérateur historique est tenu. D'ici 2020, l'ensemble des foyers Niortais pourront prétendre à la Fibre. Aujourd'hui, 17 000 logements ou entreprises sont raccordables à la fibre à Niort.

Notre action vise à faire fructifier nos atouts. C'est pourquoi notre agglomération a renforcé ses compétences dans le domaine économique, en intégrant désormais toutes les zones d'activités dont Terre de Sports depuis le 1^{er} janvier, mais aussi la politique locale du commerce,

l'urbanisme avec le Plui ou encore la politique de santé, le très haut débit pour les 16 autres communes, le renforcement du tourisme et la possibilité désormais de développer une politique culturelle à l'échelle de l'agglomération.

Pour peser davantage, il nous faut aussi coopérer. Niort joue pleinement son rôle de chef-lieu du département. En effet, il faut désormais composer avec une région au territoire très vaste et une forte polarité de la Métropole bordelaise.

Nous avons étendu notre coopération aux départements voisins et en premier lieu à la Charente Maritime avec La Rochelle, mais aussi à la Vendée avec Fontenay-le-Comte. Il y a un an, je vous annonçais ce projet de pôle métropolitain. Aujourd'hui c'est une réalité. Nous sommes plus de 500 000 habitants. Nous existons entre Nantes et Bordeaux.

2017 sera l'année de la révolution des transports. A partir de juillet, Niort sera à 2h00 de Paris et même en septembre, à 1h50 sur certains trajets avec la LGV Océane.

Cette proximité avec la capitale, renforcée par un cadre de vie exceptionnel, une offre foncière accessible, un bassin d'emploi dynamique instaure un environnement très favorable au développement de Niort et de son agglomération.

En 2017, Niort se fera connaître comme le plus grand réseau national de transport en libre accès. Ce sera le bus gratuit. Une révolution sociale et environnementale. Le bus gratuit, ce sont des économies pour tous les Niortais, la mobilité pour tous et notamment des plus jeunes et un moyen supplémentaire de lutter contre la pollution.

Le bus gratuit a déjà été expérimenté avec succès en décembre 2015 et 2016. C'est notamment un moyen d'accès facilité au centre-ville. Nous avons pu le mesurer à l'occasion des dernières festivités de Noël. Vous avez été très nombreux à y participer. Cet engouement nous le constatons tout au long de l'année à l'occasion des nombreux événements organisés ou soutenus par la Ville.

Ces événements sont fédérateurs. Ils construisent le vivre ensemble. Ils sont autant d'occasion de nous réunir, de partager des moments de joie et de convivialité.

Pour autant, on revient de loin. Le travail de développement du centre-ville commence à porter ses fruits. Le programme de rénovation des façades, le lancement d'opérations de réhabilitation attirent les investisseurs à Niort.

Niort est cité en exemple par les professionnels du commerce pour son dynamisme. Moi-même, j'ai eu l'occasion de partager nos bonnes pratiques lors de salons professionnels. Cette situation plutôt satisfaisante est un combat de tous les instants. Nous le menons car rien n'est jamais acquis.

Après H&M en 2015, après Kiko en 2016, demain, la galerie Hugo fera l'objet d'une opération de requalification avec l'implantation de commerces et la réalisation de logements en étage. L'opérateur sera choisi au printemps et le nouvel espace ouvrira en 2020. D'autres immeubles verront l'arrivée de nouvelles enseignes.

Le renouveau du centre-ville c'est aussi le résultat de l'heure gratuite à la Brèche. Plus de 405 000 entrées ont été comptabilisées en 2016 alors qu'elles n'étaient que 250 000 en 2013, soit une progression de 62% en 3 ans !

La ville de demain, c'est aussi Port Boinot. Avec ce projet, il s'agit de reconquérir la Sèvre Niortaise et ses abords pour en faire une composante à part entière de la Ville.

Il fera écho aux jardins de la Brèche et s'inscrira dans le parc naturel urbain. Niort renouera avec son passé de ville portuaire tournée vers le Parc naturel régional du Marais Poitevin et l'océan Atlantique. Ce lieu est encore à construire. Son histoire s'écrira avec les Niortais au travers de dispositifs d'information mais aussi de concertation. Je souhaite que l'équipe d'architectes vienne à la rencontre des Niortais pour partager le devenir de ce futur lieu emblématique de la Ville.

Port Boinot aura une fonction touristique. Il sera, à l'horizon 2019, un point de départ pour le tourisme fluvial en direction de Marans. Ce sera aussi un lieu de départ pour le canoë, les randonnées cyclistes ou encore pédestres.

Le séchoir qui abritait les anciens ateliers de travail des peaux sera un lieu de découverte de notre patrimoine industriel, architectural et naturel. Les hangars accueilleront des animations culturelles et de loisirs.

La fabrique et la maison patronale offriront des espaces dédiés à la restauration, aux conférences et autres activités professionnelles.

Le site est désenclavé. Il sera demain à la fois ouvert sur la ville et sur le marais. Il incitera à la fois à la promenade mais aussi à la découverte. Port Boinot, le Moulin du Roc, le jardin des plantes et Pré-Leroy, le centre-ville, la Brèche : voici les cheminements de demain dans une ville toujours plus verte.

Dès le mois de mars 2017, une partie du site sera ouvert au public grâce à la création d'espaces éphémères. Ces espaces accueilleront des animations le temps de la poursuite des études avant que le site entame sa mue en 2018.

L'image de Niort change et va continuer à changer. Progressivement, l'attractivité de Niort se renforce. Niort prend sa place dans la région Nouvelle Aquitaine. **Niort s'affirme. Il est désormais temps que Niort s'affiche au-delà du territoire.**

Construire la ville de demain, c'est bien sûr construire l'avenir. C'est surtout construire pour les plus jeunes. C'est un travail quotidien. Je souhaite que soit mise en place une véritable politique municipale en faveur de la jeunesse. Bien sûr, cette politique de la jeunesse, ce sont d'abord nos écoles.

Cette année, près d'un million d'euros seront investis dans les écoles pour la rénovation des bâtiments mais aussi l'acquisition de matériel pédagogique. La restauration scolaire fait l'objet d'une attention particulière. C'est une alimentation de qualité issue à 60% des circuits courts, de saison ou encore labélisés bio qui est servie, tous les jours y compris le mercredi, aux 90% des élèves qui fréquentent les restaurants.

Ce sont aussi des animations périscolaires de qualité et le soin apporté au projet éducatif de territoire avec l'apprentissage renforcé de la citoyenneté. Les valeurs de la République sont au cœur de cet apprentissage : liberté, égalité, fraternité, sans oublier la laïcité.

La politique de la jeunesse, c'est aussi la formation, l'insertion professionnelle. Il s'agit de donner à tous nos jeunes les atouts, les clés pour réussir leur avenir. **L'école de la 2ème chance que j'ai voulue à Niort vient de fêter son 1^{er} anniversaire.** Elle rencontre un vrai succès avec une centaine de jeunes par promotion.

C'est le regroupement autour de la Mission Locale et son installation au Clou-Bouchet qui en font un véritable pôle jeunesse emploi.

C'est le succès du premier carrefour de l'emploi qui s'est tenu à l'Acclameur en juin, avec plus de 1000 offres. Cette initiative de l'Agglomération sera renouvelée.

La politique de la jeunesse, c'est aussi la politique de l'enseignement supérieur portée par l'agglomération avec 2500 étudiants. Le Pôle Universitaire Niortais poursuit son développement avec un label d'excellence et des taux d'insertion très élevés. C'est aussi l'ouverture attendue en 2018 de formations de haut niveau, d'ingénieur informatique, avec le Conservatoire National des Arts et Métiers.

La politique de la jeunesse, ce seront aussi des appels à projets lancés directement par la Ville et des moyens supplémentaires pour les séjours loisirs et vacances.

Dans le même esprit, Niort doit cultiver le lien entre les générations. Des projets naissent, soutenus par la ville et l'agglomération afin de promouvoir une vision humaine du lien entre les générations.

Cet humanisme du quotidien, c'est aussi le CCAS qui le propose avec ses actions exemplaires. Je citerai le maintien à domicile de nos aînés, le portage de repas, l'aide aux devoirs, l'accompagnement à la gestion budgétaire et tout dernièrement la mise en place expérimentale d'un réseau fraternel de proximité à l'échelle d'un quartier, à Champclairot.

Le budget du CCAS comme celui des associations humanitaires et caritatives a d'ailleurs toujours été préservé à hauteur de 5 millions d'euros. Le travail quotidien de la médiation sociale et du SAMU social, notamment en cette période d'hiver, ou encore l'hébergement d'urgence est capital pour répondre à notre engagement envers les plus fragiles et les plus démunis.

Certains ont cru bon de dire que Niort n'était pas solidaire face à la crise migratoire. Je n'aime pas les discours d'exclusion. Je n'aime pas davantage les discours moralisateurs. Et pour tout dire, ils m'ont affecté. Les uns et les autres ne font que créer la confusion dans la population et agiter les passions, alors qu'il s'agit de responsabilité et d'humanité.

Faut-il rappeler que Niort a sur son territoire un centre de demandeurs d'asile ; que les bénévoles des différentes associations se dévouent au quotidien ? Faut-il rappeler que la Ville aide ces associations et participe à la solidarité nationale ? Niort prend sa part.

Niort a du cœur et Niort a de l'esprit. Elle le montre par son engagement culturel avec l'agglomération qui vient d'élargir sa compétence à la politique culturelle.

Le budget de la culture ne bouge pas en 2017. C'est 1 800 000 euros dont 345 000 aux compagnies.

Les jeudis Niortais restent la valeur sûre au succès grandissant. Cette année, en plus des jeudis, pour clore la saison, nous lancerons un nouveau rendez-vous autour de la musique électro.

2017 verra aussi le retour de la caravane du très grand conseil mondial des clowns qui sillonnera la ville et certaines communes de l'agglomération. Au printemps, Niort et la Villa Pérochon accueilleront une grande exposition nationale photographique.

2017 sera aussi l'année Clouzot avec une rétrospective de la Cinémathèque Française juste après sa présentation au Festival de Cannes.

La culture c'est également le livre. C'est le festival du polar en février qui se poursuit ensuite dans les communes de l'agglomération. Je souhaite que l'année 2017 voit nos efforts aboutir pour le lancement d'un salon du livre à Niort en coopération avec les médiathèques de la CAN. Un tel événement permettra aux nombreux lecteurs et à tous les Niortais de rencontrer et d'échanger avec les auteurs à succès.

2017, c'est aussi le début de plusieurs chantiers culturels majeurs : la Villa Pérochon va poursuivre ses travaux de rénovation pour ouvrir au public le rez-de-chaussée. Les premières esquisses de la Médiathèque Pierre Moinot rénovée seront connues en 2017 pour un début des travaux courant 2018. De même, les premières images du Conservatoire de Musique de Du Guesclin seront divulguées très prochainement pour un début des travaux en 2018. Il s'agit ici d'un engagement fort de l'agglomération pour la culture. Niort sera ainsi doté, dans les prochaines années, d'équipements modernes qui répondront aux besoins de tous.

Enfin, le patrimoine historique n'est pas oublié. Il participe à l'attractivité touristique de la ville. Ainsi, les talus du Donjon seront aménagés et végétalisés. La réfection de la flèche de l'église Notre-Dame sera engagée. La réhabilitation du jardin des plantes sera poursuivie.

Notre patrimoine est riche. Il est l'histoire de la Ville. Il appartient à tous les Niortais. Je sais que beaucoup d'entre vous y sont attachés tout comme je le suis. Nous avons engagé une démarche de protection et espérons obtenir, d'ici la fin de l'année, l'agrément de l'Etat pour le secteur sauvegardé.

Niort c'est aussi une ville qui aime le sport, tous les sports. Il y a quelques jours, notre engagement a été récompensé par l'obtention de trois lauriers au label « Ville active et sportive », décerné par le ministère de la Ville, de la jeunesse et des sports.

Après les grands événements de 2016, le public vibrera en 2017 pour le Perche élite tour, le Championnat de France de gym-trampoline ou encore la Voltige aérienne.

Nos nombreux équipements ont pris leur part dans cette reconnaissance. Certains sont vieillissants. Un plan pluriannuel d'investissement a été établi.

Des actions ont déjà été engagées : les vestiaires du stade de Grand-Croix, le sol du gymnase Georges Sand ou encore la transformation du gymnase du Pontreau en équipement dédié à la gymnastique.

Cette année, plus de 966 000 euros seront consacrés à la rénovation des équipements sportifs. Le stade Espinassou sera enfin doté de l'éclairage. Un nouveau terrain synthétique sera réalisé avenue de La Rochelle. Et bien sûr, l'agglomération poursuit ses études de programmation pour réhabiliter la piscine de Pré-Leroy.

Mais que seraient ces équipements sans la vitalité de nos clubs. C'est pourquoi leur financement sera préservé en 2017. Avec 828 000 euros, l'effort de la Ville est significatif.

Et puis, je ne peux pas parler de sport sans évoquer notre équipe phare : les Chamois Niortais qui nous font vibrer. La ville est un partenaire fidèle du club et le restera. **J'entends bien sûr la demande du club : un stade adapté aux exigences du sport professionnel.** J'entends aussi les demandes des autres sports. Depuis deux ans, la Ville, avec l'agglomération, a repris ce dossier enterré depuis longtemps.

La Ville et l'Agglomération seront au rendez-vous. Mais je le redis, la réalisation d'un équipement public, même par tranches, est soumis à des contraintes en termes de procédure et de délais auxquels la collectivité ne peut se soustraire malgré toute sa bonne volonté.

Bien sûr, la Ville ne peut pas agir seule. Elle n'en n'a pas la capacité financière. Elle peut cependant s'engager avec l'agglomération, parce qu'il le faut, mais dans un projet par étapes. **J'ai proposé que le stade soit pensé au sein d'un complexe sportif faisant place au football mais aussi à l'athlétisme, aux sports de glace, ou encore à la formation sportive et au sport santé.** La présence à proximité du Lycée, de la salle de la Venise-Verte et du centre de formation du Club donne du sens à un tel complexe. Le sport santé pourra également y trouver sa place puisqu'il s'agit d'un domaine dans lequel la Ville et ses partenaires mutualistes sont particulièrement actifs.

L'aménagement de l'espace public est une autre priorité avec des enjeux d'accessibilité de nos équipements et de nos espaces dans le cadre d'un agenda qui se décline chaque année jusqu'en 2024.

La voirie à Niort, c'est plus de 400 km à entretenir. Depuis 2014, la ville augmente chaque année son budget pour remettre à niveau ce patrimoine délaissé. **En 2017, l'enveloppe consacrée à la voirie sera portée à 2,3 millions d'euros.**

Une attention toute particulière est portée à la qualité de ces travaux pour faciliter les usages en y intégrant des espaces pour les cyclistes. Le recours à des revêtements clairs pour les trottoirs limite la constitution d'îlots de chaleur et participent à l'esthétisme des aménagements.

Le mois prochain sera lancé un service de signalement des anomalies sur l'espace public. Il sera accessible sur le site internet de la Ville et depuis un téléphone portable. Notre objectif est d'améliorer l'efficacité de la réponse du service public aux désagréments du quotidien (trous dans la chaussée, panne d'éclairage, panneaux endommagés etc.).

Toujours en 2017, au printemps, un portail famille permettra d'effectuer en ligne de nombreuses démarches liées aux inscriptions scolaires, à la garderie ou encore aux centres de loisirs mais aussi à la prise de rendez-vous avec le service de l'état civil.

Déjà en octobre 2016, le portail citoyen de la Ville proposait la réalisation en ligne d'un grand nombre de formalités : demandes d'actes d'état civil, inscription sur les listes électorales etc. Depuis décembre, c'est un espace d'échanges avec les citoyens, tous les citoyens qui souhaitent s'investir. Il s'agit pour nous de recueillir leurs avis sur différents projets ou expérimentation mises en place comme l'extinction des feux tricolores en haut de Brèche.

Il s'agit d'un prolongement à l'action efficace et précieuse des conseillers de quartiers. C'est un moyen de faire entrer la ville de Niort dans les usages, c'est-à-dire de faciliter le quotidien des Niortais sans aucune remise en cause de l'accueil physique du public.

La préservation de notre cadre de vie, de notre environnement est une préoccupation constante. La Ville a mis en place, avec les conseils de quartiers, une opération de fleurissement des trottoirs, une charte du jardinage au naturel ou encore des actions en faveur de la biodiversité ou des économies d'énergie.

Notre Agglomération a, par ailleurs, été reconnue au niveau national par le ministère de l'environnement comme un territoire à énergie positive pour la croissance verte. A ce titre, **la ville va réhabiliter l'ensemble de son réseau d'éclairage public par la mise en œuvre d'un plan lumière ambitieux sur plusieurs années** (2 M en 2017, plus de 4 M au total) : diminuer la consommation, adapter la lumière aux usages, garantir la sécurité, respecter les cycles de la faune et la flore font partie des objectifs.

Je ne saurais conclure cette liste non exhaustive sans parler de la sécurité. La vidéo-protection vient en appui à l'indispensable présence humaine sur le terrain. On le constate au quotidien.

Je tiens à remercier publiquement la mobilisation de la police municipale et de la police nationale. Cette coopération, avec le concours précieux de la justice a permis de mettre un terme à des réseaux qui troublaient la vie quotidienne de nombreux Niortais. L'action dans ce domaine est régulière et doit bien sûr s'accomplir sans relâche.

Avec l'emploi, la sécurité est au cœur des préoccupations des Français. Après 2015, 2016 a été de nouveau une année d'épreuves pour notre pays. Nombre de nos compatriotes ont été touchés dans leur chair par les attentats. Je tiens à nouveau à manifester notre solidarité, notre compassion aux familles des victimes.

La France est restée unie face à l'adversité.

Soyons fiers de ce que nous sommes, de nos valeurs, de notre mode de vie. Rien ne doit nous faire changer.

Soyons fiers de notre agglomération, de ses atouts, de son dynamisme économique, de nos communes, de l'engagement des maires que je remercie d'être si nombreux avec nous ce matin.

Soyons fiers de Niort.

Soyons fiers d'être Niortais.

Je vous souhaite à toutes et à tous une très belle année 2017 et vous invite à partager un moment de convivialité.

Vive Niort !